

JUAN RODRÍGUEZ M.

Juan Rawls (1921-2002) nos salió varias veces al paso en "Liberalismo: una cartografía" (Taurus), el nuevo libro del filósofo y politólogo Cristóbal Bellolio (Santiago, 1979).

Bellolio conocía la obra de Rawls, en particular "Teoría de la justicia", en 2002, cuando tenía 23 o 24 años y se dedicaba a la vida pública. "Me pedí una copia de 'Justicia y liberalismo'", cuenta. "Cuando me encontré con el famoso experimento de la posición original y el velo de ignorancia, esta idea de que uno se libra de las contradicciones políticas particulares y contingentes, mediante arreglos casuales, con las cuales el destino te da, no pude, por así decirlo, elegir racionalmente principios de justicia, automáticamente me vi bajo ese velo de ignorancia, y permití que las reglas de la justicia establecieran como sigue hasta donde iban a ir las reglas de la justificación o no".

"No estoy defendiendo que necesariamente el liberalismo sea una invención o noción de lo original o oculta. Pienso que el liberalismo siempre coquetea con el desarraigamiento, con la idea de pensar por uno mismo sin la necesidad de depender del contexto, cultura, historia. Es un libro profundamente atento. Para mí que tanto de una familia sebreakumentaria por las desdichas, de un ciego destino, de un destino que no te permite regular las circunstancias, libres de pensar por uno mismo".

A partir de mis

ENTREVISTA Cristóbal Bellolio:

“EL LIBERALISMO siempre coquetea con el desarraigamiento”

En "Liberalismo: una cartografía" (Taurus), el filósofo y politólogo dibuja un mapa de fronteras borosas para situar un ideario que, dice, tiene en el cambio climático un desafío existencial.

Cristóbal Bellolio es profesor de la Universidad Adolfo Ibáñez.



como la libertad individual, en "Liberalismo: una cartografía" Bellolio ubica a las distintas ramas de la familia liberal, sus tenencias. Al leer el mapa, queda la impresión de que muchas divisiones políticas que ocupan a Chile (educación, seguridad social, impuestos, Constitución, etcétera), de hoy tienda a mañana, podrían ser discusiones entre liberales.

—¿Todos son los liberales?

—(Risas). En efecto sería ése. Más allá de las personas que me hacen hoy, “están el liberalismo en total”, o “yo le da veracidad ser liberal en estos tiempos”, yo diría que el pensamiento político liberal, que muchas veces se encierra al pensamiento político moderno, al ilustrado, es una herencia más o menos compartida en el mundo occidental. Es un territorio bastante extenso, sus fronteras son borosas y lindos con el pensamiento conservador y la derecha y con el pensamiento socialista y la izquierda. Por lo tanto, quien tiene un disenso fructífero con el mundo conservador quidá se va a avere para reconciliarse en el liberalismo. Yo diría que el liberalismo es un mundo socialista. Entre liberales, libertarios y liberales clásicos, por ejemplo, más allá de lo que comparan, hay muchos polos públicos diferentes: si te问我tú una sociedad, tú me vas a decir “sí, bueno, pero eso es la socialdemocracia”; y si te muestro otra, dirás, “ah, bueno, pero esa es real liberalismo”.

—Una aspiración central del liberalismo dice, es “que el orden político sea justificable ante las personas que viven en él”. La crisis institucional chilena似乎让你想起这个问题的合法性。delegación del poder, ¿cómo responder?

—Por cierto, alternativa. Escritó un libro el año 2005 que se llama "Thinking, Logic and normative", donde adelanta ese argumento. Hay otras buenas razones libe-

rales para embolsarse en un proceso constituyente, y para tener una nueva Constitución que reorganice las instituciones en Chile y la arquitectura del país. Yo pienso que las razones a favor de una nueva Constitución no son solo las que apuntan a la ilegitimidad de origen o a su contenido neoliberal, o incluso a las virtudes temporales que podría tener el proceso en términos de transición creciente, sino que, fundamentalmente, están en tener una sociedad redespertadora, y ese parece que es un anhelo profundo, aunque liberal. Por eso estoy a favor y jugado por esas ideas. Más allá de que entienda que pueden haber algunas posiciones más que no salgan victoriosas”.

Situado en la historia

Bellolio dice que hoy el liberalismo va desafiado por la democracia (liberal), las nuevas tecnologías y el cambio climático. Lo que más se preocupa es lo difícil que es vivir en la democracia. Yo diría que ya le faltó el coyo lo liberal para campañearse de su promoción, la democratización del consumo y del acceso a bienes y servicios”, explica. “Me paseo y que podría llegar el momento en el cual temamos que aceptar que si queremos efectuar una promesa de expansión del consumo, de democratización del consumo, señillamente la cosa se viene abajo”.

Quizás la solución pasa por “entrar en una fase restrictiva de producción y consumo. Es decir, un liberalismo distinto que nos incentive a todos a vivir poco menos” dice Bellolio en el libro.

—Sería un paradójico liberalismo anticapitalista o al menos no capitalista?

—Claro, pero mi pregunta es, ¿siguiendo siendo liberalismo o es mejor reconocer que es otra cosa? No digo que hayamos llegado a ese momento o que vaya a pasar realmente, pero me parece poco liberal pensar que el liberalismo es la última etapa de la historia. Si esto es la filosofía que te invita permanentemente a aceptar laabilidad del ser humano, a reevaluar que a veces hay que revisar los proyectos en los que estás convencido, y a abandonarlos, a pelearlos desgarrados, y hasta anhilcerlos, asumiendo que esta sola de instrumentos que lo que contiene todos los instrumentos para poder lidar con todas las crisis y catástrofes que se produzcan en el futuro. Quizás llegue el momento en que los deseos sean de tal magnitud, característica, naturaleza, que vayamos a nuestra caja de herramientas, la abramos, y no haya ninguna que le haga. Y me parecería entrañable honesto reconocerlo”.



LIBERALISMO
Cristóbal Bellolio
Taurus, 2020,
305 páginas,
\$14.000.
Ebook \$7.500.
TEORÍA
POLÍTICA

—Hay que recordar que el liberalismo es un proyecto histórico, que responde, por ejemplo, a las guerras de religión? “Exactamente. Y, por lo tanto, quizás queda situado en la historia de un ser humano que lleva demasiado tiempo caminando por esta tierra como para ser tan arrogante de creer que esta caja de herramientas, que apenas lleva 200 o 300 años, puede seguir contestando todos los deseos que va a enfrentar el Homo sapiens en el futuro. Yo me parezco de que el liberalismo es una caja de herramientas que no sirve de todo. Hay cosas buenas, salvo quizás el lenguaje sobre las que uno podría decir que van a superar todas las adversidades. No lo sé”.

"El liberalismo siempre coquetea con el desarraigamiento" [entrevista] [artículo] : Juan Rodríguez M.

Libros y documentos

AUTORÍA

Autor secundario: Rodríguez Medina, Juan Ignacio

FECHA DE PUBLICACIÓN

2020

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

"El liberalismo siempre coquetea con el desarraigo" [entrevista] [artículo] : Juan Rodríguez M.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile